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“艺播人工作室”创始人杨芳是

“90后”，两年前毕业于上海师范大学

美术学师范专业。这个暑假，这家全

部由大学生合伙创业的公司迎来了

四名实习生，几乎占到了全部员工的

一半。其中两名实习生来自上海师

范大学，一名来自上海建桥学院，还

有一名则来自上大美院。

在杨芳看来，大学生创业团队对

未来有意进行创业的学生来说，会是

一个很好的接触，看公司如何运行以

及如何开拓项目。从储备人才的角

度来说，杨芳当然喜欢有共同理念的

大学生能够留任，但他并不排斥未来

是想单干而来偷师取经的实习生。

“用开放的心态看，如果实习生未来

也创办企业，我们也很开心，说不定

也是未来的合作伙伴呢。”

杨芳认为，在创业公司里实习，

实习生们不止于跟指定的带教老师，

因为需要涉及的事务更多，之前也会

对他们进行培训，以有利于他们应对

那些需要“跳一跳”才能够完成的挑

战，也因此，他们自身施展拳脚的空

间也会更多。

同为大学生创业者、上海蛋塔网

络科技有限公司创始人周琪捷也非

常鼓励大学生特别是低年级大学生

在假期里多去尝试。周琪捷坦言，从

创业团队的角度来思考，初创时期非

常需要人才，而且，由于这个阶段企

业规模还比较小，决策过程比较民

主，经常会头脑风暴，所以团队里面

不论资历，基本都有机会参与从决策

到执行的整个过程。因此，这种环境

对于实习生来说，也会很有收获。

在刚起步的大学生创业团队中实习 另辟蹊径积累创业经验

每一滴汗水都让自己离圆梦更近
在创办仅一年、规模只有十几人、老

板们都是“90后”的大学生创业团队中实
习会是一种怎样的体验？在“大众创业
万众创新”的时代号角下，有一群大学生
不爱世界 500强，偏爱大学生创业企
业。对他们来说，未来像小哥哥、小姐姐
们那样开一家属于自己的创业企业是他
们最大的心愿。上海建桥学院数字媒体

专业大三学生马晓枫就是大学生创业团队里的一名暑期
实习生。在他看来，现在的每一滴汗水都使他离实现自己
的创业梦更近了一步。 青年报记者 刘昕璐 实习生 滕晓琪

上月开始，上海建桥学院的马晓
枫就开始了自己的暑期实习。不同
于他的大多数同学将目光专注于大
型的企业和平台，马晓枫选择了“艺
播人工作室”这样的初创型大学生创
业团队。

“有些大公司管理很严格，实习生
一般只能做一些基础工作，或者在实
习期内只能参与某些固定领域的工
作，因而并非十分利于实习生的全面
学习。”马晓枫描绘了现在工作的场
景，“在这里大家都很自由，你可以做
自己擅长的工作，但同时你也可以随
时向身边擅长别的工作的人学习。”

上海师范大学环境设计专业的
施宇露也是该公司的实习生之一，她
选择在这里实习也是出于与马晓枫
类似的想法。“大公司的确可能让实
习生增长更多的见识，但是小公司也
有小公司的好处，”施宇露解释，“小
公司学到的东西会更细致，无论是技
术方面还是与客户的沟通方面，向小
公司里的前辈们请教时，他们可能会
更加有耐心。”

马晓枫和施宇露所在的“艺播人
工作室”是去年1月正式注册的公
司，但在此之前，已经以工作室的形
式运作了2年，主要负责社区艺术空
间的美化、墙体彩绘等工作。公司的

创始人是几个刚毕业不久的上海师
范大学的学生，老板们都是清一色的

“90后”，而整个公司的办公区域更是
年轻人的聚集地。年轻人之间轻松
的氛围和自然平等的相处模式，甚至
还有一起聚餐、看展这样的周末活
动，都让已经实习了一个多月的马晓
枫和施宇露越来越喜欢这份实习。

马晓枫笑着说：“老板们人都很
好，而且也不比我们大很多，交流起
来也不那么拘束。像我们其中一位
姓‘王’的老板，无论是同事还是实习
生都称呼他为‘老王’。创始人杨芳，
大家也管他叫‘芳哥’或是直呼其名，
他对此也不甚在意。这大概就是年
轻人之间的天然亲近吧。”

据了解，“艺播人工作室”原本一
直在上师大创业孵化园内，因为暑期
装修，临时搬到了五角场附近的大学
生创业基地里，同一楼层里每家创业
公司都有自己独立的办公区域，也有
和其他公司共同使用的会议室。对于
这样一个半开放的工作环境，马晓枫
和施宇露都觉得十分自由和舒适。

施宇露认为，虽然一层楼里的各家
公司从事的可能是不同的行业，但因为
都处于发展阶段，所以也时常会有值得
交流的地方存在，而半公开的工作环境
为这样的交流提供了可能和方便。

公司项目不少，大多数情况下马
晓枫都显得十分忙碌。近日，马晓枫
正在跟进一家运动类APP公司宣传
外墙的设计工作，无论是客户需求、
美观程度，还是实操的可能性，每一
个方面他都需要详细地考虑到。这
已经是他暑期实习以来参与的第9
个项目了，虽然大多数情况下比较辛
苦，偶尔也会需要加班，但是总体来
说，马晓枫觉得还是很值得的。

“在这里实习大家都不会只做一
样工作，我虽然是在设计部工作，但
是我也去旁听过和客户的洽谈过程，
也去现场实地绘画过。”马晓枫表示，

“在这里你可以参与到每一个环节中
去，激发自己无限的潜能。”

除了画设计图，施宇露也经常需
要和客户不断地讨论设计中的想法
和问题，而在讨论的过程中，往往也
会产生一些想法上的冲突。“之前我
的设计主要会根据自己的想法来，但
和客户讨论时会发现，有时候我比较
满意的设计却不是客户想要达到的

效果。”施宇露觉得，有了听取客户要
求和意见的过程，再去做设计的感受
就和在学校里完全不同了，不再是去
应付学校的作业，也不是去单纯地表
达自己的想法，而是有了真正的工作
的感觉。

前几日高温时，马晓枫在现场实
操绘画的过程中被晒伤了。“当时晒得
还挺严重的，不过现在已经完全好
了。”马晓枫回忆时开玩笑说，“不知道
这个能不能算工伤。”那时，马晓枫作
为主要画师之一，负责金水佳苑社区
垃圾站的外墙绘画。由于他低估了当
日的温度和工作时长，出发前并没有
做任何防晒措施。当感受到被晒伤的
皮肤越来越痛，但工作的进度依旧缓
慢，垃圾站也不断散发出难闻的气味
时，马晓枫一度感受到了崩溃。

“坚持就是胜利。”马晓枫只得默
默给自己打气加油。他坦言，当时心
里当然会有抱怨，觉得工作辛苦，但
现在想想，也都觉得没什么，都算不
上什么大麻烦和大困难。

实际上，马晓枫一直有一个创业
梦，因而能在大学生创业团队“取真
经”是他最感喜悦的事。

在学校时，马晓枫利用课余时
间，也会接上一两个经朋友介绍的做
墙绘或者做设计的私活。马晓枫说，
这次实习对于自己而言更重要的是
想学习一下“同类”公司的运营模
式。“我自己也很想做一个类似的公
司，所以有机会看到这样的公司在初
创阶段的状态和可能遇到的一些问
题，这对于我以后自己创业也会很有
帮助吧。”马晓枫直言。

这次实习，他也自感收获颇丰。
在马晓枫看来，除了提升自己专业技
能以外，更重要的是他学习到了一些
商业手法，比如如何和甲方交流沟
通。马晓枫称，自己以前接私活的时
候，面对的都是单人的客户或者小公
司的老板，偶尔遇到大一点的公司负
责人，洽谈和沟通的时候就会很紧
张。而在此次实习的过程中，有机会
接触到更多大企业，甚至是一些政府

部门的负责人，在跟随着前辈们去和
对方交流过程中，也学会了一些洽谈
方面的技巧。

实习越久，马晓枫对自己的创
业梦也就越来越坚定。和自己单干
接私活的体验相比，马晓枫从一个
大学生初创公司中看见了更多的活
力。马晓枫茅塞顿开：“单干的时候
什么都需要自己做，精力有限，接不
了很大的项目，而且自己也很累。
创建一个公司后，即使公司不大，也
可以将人力分摊开来，各司其职，不
仅增加效率，未来也会有更大的发
展潜能。”

心中的创业梦并没有让即将步
入大四的马晓枫显得急功近利，他对
自己未来的发展有着详细踏实的规
划。马晓枫说：“我知道自己的不足，
因此并没有打算现在就开始起步。
毕业以后，我会选择先工作几年进行
学习，等到积累了一定人脉，完善了
自己的技术，时机成熟了，再去真正
走上创业道路。”

选择初创型公司 老板都是“90后”

激发潜能 洽谈设计实操样样来

积累经验 谱写创业梦想前奏

欢迎有创业意愿的实习生加入或合作

马晓枫在奉贤区金水佳苑社区为垃圾站外墙绘画。 受访者供图


